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Вряде западноевропейских
стран грядет или уже про-
изошла смена лидеров. И

сейчас много говорят о том, что
с новым французским прези-
дентом или новым главой бри-
танского кабинета России при-
дется нелегко. Так ли это на са-
мом деле?

Я бы не стал утверждать, что
смена лидеров во Франции и Ве-
ликобритании (как это уже слу-
чилось в Германии) внесет ка-
кие-то кардинальные изменения
в отношения между нашими
странами. Ибо в предыдущие го-
ды отношения эти строились на
довольно фундаментальных па-
раметрах. Здесь от политиче-
ской конъюнктуры уже не так
много зависит. 

Если все-таки сравнивать, то
больших изменений, скорее все-
го, можно ожидать от смены ру-

ководства во Франции, нежели в
Великобритании. В Париже к
власти пришел политик, кото-
рый построил всю свою предвы-
борную кампанию на разрыве с
прошлым, на лозунгах модерни-
зации страны, что может ска-
заться и на внешней политике. В
Великобритании же новым пре-
мьером будет член той же лей-
бористской партии, в которой
состоит и Тони Блэр. Это ми-
нистр финансов Гордон Браун -
человек, особо не искушенный
во внешней политике, которой
все время занимался сугубо вну-
тренними вопросами. 

Однако он технократ лишь до
определенной степени. Напри-
мер, если бы в 2002-2003 годах
премьером был Браун, а не
Блэр, наверняка и при нем Бри-
тания вместе с США вступила бы
в войну в Ираке. Но Браун не так

идеологизирован в некоторых
вопросах. Он прагматик хотя бы
по роду своей деятельности. Ес-
ли Блэр - чистой воды политик,
то Браун в первую очередь эко-
номист, финансист, а потом уже
политик. Как эти его качества
проявятся на новом месте, ска-
зать трудно. Посты министра
финансов и премьера очень раз-
ные и по задачам, и по стилю.
Поэтому у Гордона Брауна могут
проявиться еще самые разные
качества и свойства, которые
были не востребованы и скрыты
на предыдущей работе.

На последних всеобщих выбо-
рах в 2005 году лейбористы во
главе с Тони Блэром выиграли.
Но каждый год в Англии прово-
дятся и местные выборы, в том
числе муниципальные. А в этом
году были проведены и регио-
нальные выборы в шотландский
парламент, а также в ассамблею
Уэльса. Здесь лейбористы вы-
ступили из рук вон плохо. 

Дело, однако, в том, что в Ве-
ликобритании на местных выбо-
рах правящая партия, как прави-
ло, всегда проигрывает. Есть та-
кая традиция в британской пар-
тийно-политической системе. И

потому судить о перспективах
той или иной партии только по
результатам местных выборов
нельзя. Нынешнее поражение
лейбористов все-таки не значит,
что они гарантированно проиг-
рают на следующих всеобщих
выборах. 

Чтобы на всеобщих выборах
власть перешла от одной партии
к другой, нужен очень серьезный
и глубокий сдвиг в воззрениях
населения. Сдвиг этот в Соеди-
ненном Королевстве в какой-то
степени уже произошел. Но все
равно у лейбористов в парламен-
те на 60 мест больше, чем у дру-
гих фракций вместе взятых. По
британским меркам это много.
Хотя и в несколько раз меньше,
чем было у лейбористов в 1997-м
и 2001-м. В 2005-м они потеряли
немало избирателей, но боль-
шинство в 60 голосов у них пока
сохраняется. Потому потерять
им надо очень много, чтобы не
набрать хотя бы небольшого ра-
бочего большинства, предполо-
жим, в несколько голосов, на
следующих выборах. К тому же
у них в запасе всегда есть воз-
можность пойти на коалицию с
либеральными демократами в

том случае, если их фракция бу-
дет самой многочисленной по
результатам выборов, но не на-
берет рабочего большинства.
Тогда они могут предложить та-
ктический союз либерал-демо-
кратам и все равно сформиро-
вать правительство, где они бу-
дут ведущей силой. Поэтому
здесь есть несколько вариантов
развития событий. 

Я все-таки думаю, что России
с более прагматичными евро-
пейскими политиками будет
легче, чем с менее прагматич-
ными. К примеру, и Шредер, и
Меркель в Германии проявили
себя как лидеры прагматичные.
Если помните, в свое время хо-
дило много разговоров о том,
что при новой бундесканцлерин
наши отношения с Германией
охладятся. Но хотя Меркель и
представляет правый политиче-
ский спектр (в отличие от соци-
ал-демократа Шредера), этого
не произошло. 

Во Франции к власти пришел
представитель той же политиче-
ской силы, к которой принадле-
жал и Жак Ширак. Из того, что
Николя Саркози уже заявлял о
внешней политике, пока не сле-

дует, что он намеревается совер-
шить какие-то резкие движения.
Единственное, о чем можно сде-
лать вывод, так это о том, что он
хочет более тесных отношений с
США. В то же самое время это
больше говорит о форме, а не о
сути французской внешней по-
литики. Я уверен, что Франция
как при Шираке, так и при Сар-
кози будет проводить независи-
мую внешнюю политику. И по-
вторись ситуация, похожая на
иракскую, Франция, безусловно,
выступит против применения
военной силы.

Что касается Британии, то в от-
личие от Блэра Браун уж точно
человек более прагматичный.
Для него главную роль все-таки
играют вопросы экономических
взаимоотношений. И так как с
Россией Великобритания наме-
рена только наращивать эконо-
мическое сотрудничество, то и в
политическом плане, конечно же,
серьезных осложнений не будет.

Одним словом, я не вижу
опасности существенного ухуд-
шения отношений между Росси-
ей и ведущими западноевропей-
скими государствами в связи с
приходом там к власти новых
людей. Думаю, что мини-поли-
тическими кризисами, которые
в последнее время имели место,
дело ограничится и впредь.

Алексей ГРОМЫКО,
заместитель директора 
Института Европы РАН, 
доктор политических наук

Онесовершенстве российского по-
требительского кредитования го-
ворится немало. Увы, ситуация не

меняется к лучшему. По очень простой
причине: законодательство несовершен-
но. В частности, должна быть серьезная
корректировка Федерального закона «О
потребительском кредите».

Сейчас этим активно занимается ра-
бочая группа, созданная по инициативе
Госдумы РФ. Недавно состоялось ее
очередное заседание. Предложен ряд
важных уточнений к закону, которые, на
наш взгляд, должны навести порядок в
потребительском кредитовании. В бли-
жайшее время соответствующий зако-
нопроект должен поступить на рассмот-
рение Правительства РФ.

Что же, собственно, предлагается?
Прежде всего то, что нам вообще полез-
но сверить свои часы с часами признан-
ных грандов европейского рынка креди-
тования физических лиц. Хотя бы в трех
наиболее важных моментах.

Прежде всего речь идет о таком кон-
цептуальном понятии, как «общие усло-
вия сделок». В европейском граждан-
ском законодательстве данное понятие –
ключевое при регулировании потреби-
тельского кредитования. В отличие от
Европы в Гражданском кодексе РФ это
понятие не используется. Внесут его в
закон - банки, которые выдают потреби-
тельские кредиты, должны будут предо-
ставлять клиентам широкий перечень
информации о кредите. Плюс у заемщи-
ка появится право в течение двух недель
отказаться от взятого кредита без каких-
либо штрафных санкций.

С другой стороны, более защищены в
информационном отношении будут и
банки. Сейчас ЦБ РФ и Роспотребнад-
зор могут наказать кредитора за любой
информационный пробел, в том числе и
за отсутствие информации, фактически
не относящейся к условиям кредита. Ка-
кими это чревато злоупотреблениями,
вряд ли надо объяснять. Предлагаемые
уточнения к закону регламентируют оп-
ределенный перечень информации. А
все, что в этот перечень не входит, бан-
ки будут иметь право не раскрывать.

Кроме того, уточнения касаются еще
двух принципиально важных сторон по-
требительского кредитования. Мы пред-
лагаем распространить действие зако-
на, во-первых, на операции по кредит-
ным картам, во-вторых, на ипотеку, по-
лучающие довольно широкое распро-
странение. В чем смысл этих нововведе-
ний?

Что касается кредитной карты, то
сейчас ни в одном законе не прописано,
что это такое, каков механизм ее рабо-

ты. Операции с кредитками регламенти-
руются только инструкцией Центробан-
ка. При этом возникает немало колли-
зий, неприемлемых для заемщиков.
Клиент, например, узнает обо всех усло-
виях кредитования только после снятия
денег с карты.

Мы посчитали необходимым внести
кредитки в закон (они ведь в основном
используются именно при выдаче по-
требительских кредитов), четко пропи-
сав механизм их работы. Банкиры счи-
тают, что после внесения кредиток в за-
кон «О потребительском кредите» опе-
рации с ними станут более «прозрачны-
ми» для клиентов. И благодаря этому
объем таких операций существенно вы-
растет.

И конечно же, надо включать в закон
«О потребительском кредите» и ипоте-
ку. Ситуация с ипотечными кредитами,
безусловно, нуждается в законодатель-
ном оформлении.

Проблема только в том, что в эконо-
мическом блоке Правительства РФ не

разделяют нашей позиции. Минфин, в
частности, специально оговаривает, что
законопроект не распространяется на
ипотечные кредиты. Почему? Он посчи-
тал, видимо, что эти кредиты должны
регулироваться законом «Об ипотеке».
Мы, однако, так не считаем.

Одна из причин - опыт США, который
показывает, что ипотеку тоже надо сюда
включать, поскольку, столкнувшись с
проблемами на этом рынке, американ-
цы сейчас рассматривают законопроект,
направленный на предотвращение хищ-
нического кредитования. То есть наме-
ренного вовлечения в долговые сети на-
селения при выдаче ипотечных креди-
тов. В результате создаются социальные
проблемы, семейные и многие другие.

Так обстоят дела и в других странах.
Не случайно в настоящее время в ЕС го-
товится ко второму чтению новая редак-
ция европейской директивы о потреби-
тельском кредите, в которой сфера его
действия существенно расширена. В
большинстве европейских юрисдикций
действие законодательства распростра-
няется на ипотечные кредиты и креди-
ты, выданные на приобретение недви-
жимости.

Видя, что такие проблемы возникают
во многих странах, мы посчитали необ-
ходимым также включить ипотечный
вопрос в закон «О потребительском кре-
дите». Мы, в частности, считаем, что, к
примеру, в договоре, который подписы-
вают продавец квартиры и покупатель,

надо, чтобы все комиссионные платежи
были четко прописаны. Получатель кре-
дита должен знать, сколько он реально
заплатит за этот кредит. Часто бывает
так, что заемщик ориентируется на одну
стоимость кредита, а она оказывается
другой. И когда приходит время платить
по кредиту, он оказывается в весьма
сложной ситуации. Приходится платить
намного больше. А может также возник-
нуть ситуация, когда заемщик просто
будет неплатежеспособен. Какой же вы-
ход? Должны быть четко указаны ре-
альная эффективная ставка, все комис-
сии, все сборы.

Подобных неурегулированных ситуа-
ций – при регистрации договора по ипо-
теке, при начислении процентов по ипо-
течному кредиту и т.д. – возникает не-
мало. В результате создаются проблемы
то для одной, то для другой договорной
стороны. Все эти проблемы и предстоит
регулировать предлагаемыми нами из-
менениями в закон «О потребительском
кредите».

Иное дело, наряду с ними требуется
одновременное внесение поправок во
многие другие законодательные акты -
Гражданский процессуальный кодекс,
законы об исполнительном производст-
ве и о рекламе, в Уголовный кодекс, на-
конец, в банковское законодательство.
Но важен именно первый шаг – обнов-
ленный закон «О потребительском кре-
дите», который учитывал бы требования
жизни.

Анатолий АКСАКОВ,
член Комитета Государственной думы РФ 
по кредитным организациям и финансовым
рынкам, президент ассоциации
региональных банков «Россия»

ЖИЗНЬ В КРЕДИТ ПО НОВЫМ ПРАВИЛАМ

Развитию жилищного само-
управления правительство
Москвы в последнее время

уделяет значительное внимание.
В округах составлены планы по
организации товариществ собст-
венников жилья (ТСЖ), созданию
им необходимых условий для де-
ятельности.

Но это инициатива «сверху».
Самоуправление же предполага-
ет инициативу «снизу» - желание
самих жителей взять на себя за-
боту о собственном доме. А как
им эту инициативу брать, когда
она тормозится чисто бюрокра-
тическими препонами? В частно-
сти, сегодня практически невоз-
можно зарегистрировать ТСЖ
или внести изменения в его ус-
тав. Дело в том, что ТСЖ на уров-
не федерального закона прирав-

няли к некоммерческим органи-
зациям. И теперь представители
товарищества должны, заполняя
документы, отвечать на вопросы
«сколько у вас филиалов за гра-
ницей», «сколько валюты на сче-
тах»... Добро бы только эти воп-
росы!

По большому счету, приравняв
ТСЖ к некоммерческим органи-
зациям, государство фактически
поставило крест на развитии ин-
ститута, которому отводится роль
чуть ли не главного двигателя ре-
формы ЖКХ. Судите по фактам.

Зарегистрировать какую-ни-
будь коммерческую фирму сего-
дня гораздо легче, чем ТСЖ.
Раньше товарищества регистри-
ровались в налоговых органах в
течение пяти дней по упрощен-
ной процедуре. Теперь процесс

рассмотрения заявок, поданных в
Росрегистрацию, занимает не ме-
нее двух месяцев. При этом почти
сто процентов заявок возвра-
щается учредителям ТСЖ с отка-
зом: собственники жилья, мол,
не выполнили все требования,
предъявляемые к оформлению
документов новым законодатель-
ством.

Даже внесение изменений в
уже зарегистрированный устав
практически превратилось в не-
разрешимую проблему. Некото-
рое время назад, например, наше
ТСЖ «Чертаново-17» законопос-
лушно попыталось внести изме-
нения в свой устав в соответствии
с новым Жилищным кодексом и
зарегистрировать их в территори-
альном управлении Росрегистра-
ции по Москве. И что же? У нас
затребовали протокол со всеми
вопросами повестки дня. Зачем,
спрашивается, регистрирующим
органам знать, сколько лопат мы
собираемся купить в следующем
году?

Кроме того, оказывается,
ТСЖ как некоммерческая орга-
низация должна представить в
Росрегистрацию нотариально

заверенные копии правоустана-
вливающих документов на каж-
дую квартиру. Да это же практи-
чески невозможно! Если в до-
ме, допустим, 150-200 квартир,
на это, учитывая, что кто-то из
собственников хронически от-
сутствует (находится в длитель-
ной командировке, проживает в
другом месте, сдает жилье и
т.д.), могут уйти месяцы, если
не годы. Помимо всего прочего
в документах на регистрацию
надо указывать подробные све-
дения о всех собственниках
помещений. Зачем, если соот-
ветствующие сведения есть в
«одном окне» самих регистри-
рующих органов?

На эти вопросы в Росрегистра-
ции ответа не дают.

Отсутствие какой бы то ни бы-
ло логики в действиях органов,
принявших решение о включении
ТСЖ в перечень некоммерческих
организаций, тем более очевид-
но, если учесть, что на другие
объединения собственников жи-
лья и управляющие жилфондом
организации (ЖСК, РЭУ, ДЕЗы  и
др.) это решение не распростра-
няется. Они по-прежнему регист-

рируются налоговой службой как
обычные юридические лица. Ну
не полнейший ли абсурд?! Меж-
ду тем абсурд далеко не безобид-
ный. Он, например, привел к ус-
ложнению процедуры отчетности
для товариществ. Чтобы запол-
нить огромное количество требу-
емых документов, ТСЖ теперь
нужно создавать целый отдел
квалифицированных сотрудни-
ков.

Правда, когда речь заходит о
налогообложении, отношение к
ТСЖ со стороны государства
кардинально меняется. Никаких
льгот как некоммерческие орга-
низации товарищества не полу-
чают. Скорее, наоборот: помимо
налогов на землю, общее иму-
щество дома, добавленную сто-
имость с ТСЖ, как с обычной
коммерческой структуры, взи-
мается налог на прибыль! Нало-
гом на прибыль облагаются и
целевые взносы жильцов на ка-
питальный ремонт, на благоуст-
ройство дома.

Да понимает ли вообще
федеральная власть, что при та-
ком отношении к ТСЖ ни о какой
реформе в ЖКХ в сколько-ни-
будь обозримом времени даже
говорить не приходится?! Жите-
ли просто-напросто отказывают-

ся брать ответственность за со-
держание дома на себя при таком
законе, как сейчас. Стоит ли пос-
ле сказанного удивляться тому,
что если с 2000 по 2006 год пра-
воустанавливающие документы
смогли получить порядка 1400
столичных ТСЖ, то сейчас про-
цесс регистрации фактически за-
стопорился?

А в результате имеем следую-
щее. Власть агитирует за жи-
лищное самоуправление. Реаль-
ной же помощи те, кто на свой
страх и риск решил взвалить на
себя ответственность за это са-
мое самоуправление, не получа-
ют. А ведь чтобы система жи-
лищного самоуправления рабо-
тала, надо создавать благопри-
ятные условия для ее развития.
Хотя бы вернуться к старому по-
рядку регистрации ТСЖ в нало-
говых органах, а также снизить
для них бремя налоговой нагруз-
ки. За это, кстати, ратует и мэр
Москвы. Увы, пока такой вариант
развития ситуации представля-
ется маловероятным. Куда более
возможно продолжение нынеш-
него абсурда - капитан с мостика
кричит: «Полный вперед!», а ко-
рабль не может сдвинуться с ме-
ста, потому что не убрали
швартовы.

Анатолий ИВАНОВ,
член координационного совета
по развитию самоуправления 
в жилищной сфере 
при правительстве Москвы,
председатель правления
ТСЖ «Чертаново-17»

ТОВАРИЩЕСТВА КРИЧАТ SOS
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САМОУПРАВЛЕНИЕ ЖИЛЬЦОВ 
ПРЕДПОЛАГАЕТ ИНИЦИАТИВУ «СНИЗУ». 

НО ЕЕ РОСТКИ НЕ МОГУТ ПРОБИТЬСЯ 
ИЗ-ПОД БЮРОКРАТИЧЕСКИХ КАТКОВ «СВЕРХУ»
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